
１．年齢（ ）２． 男 女 ％

□男 17

□女 30

47

□１０代 2 4.4%

□２０代 8 17.8%

□３０代 7 15.6%

□４０代 10 22.2%

□５０代 12 26.7%

□６０代以上 6 13.3%

45

２．どちらからお越しになりましたか 人数 ％
□生協等消費者団体等 1 2.1%
□NPO等団体 0.0%
□その他の団体・組織 19 40.4%

□学校等教育関係 21 44.7%

□協議会等の任意団体 3 6.4%

□個人参加 3 6.4%

0.0%

計 47

３．本日、参加された目的は何ですか 人数 ％

□畜産農家での体験学習に興味がある 21 31.3%

□畜産や畜産物を知るため 5 7.5%

□学校での畜産体験学習に関心がある 17 25.4%

□流通過程や安心・安全 3 4.5%

□「いのち」の学習について関心がある 11 16.4%

□知人や友達に誘われたから 6 9.0%

□ヒマだし、何となく参加 4 6.0%

□その他（ 0.0%

計 67

４．このイベントは何で知りましたか 人数 ％

□配布チラシ 16 34.0%

□知人・友達 18 38.3%

□ホームページ 1 2.1%

□その他（ 12 25.5%

計 47

５．今日は何が良かったですか（３つまで） 人数 ％
□畜産体験学習の取り組み状況 19 15.4%
□体験受入牧場のお話し 37 30.1%
□パネルディスカッション 15 12.2%
□学校での取り組み事例 33 26.8%
□発表者や参加者との意見交換 18 14.6%
□その他（ 1 0.8%

計 123

６．本日の講習研修会に参加された感想をお聞きします（３つまで） 人数 ％
□初めての経験で面白かった 26 29.5%

□大変勉強になった 31 35.2%

★協会からのお知らせ ★清水さんからの案内

★新しい人とのふれあい

平成22年8月23日
牧場での体験学習講習を理解するための研修会

★山口県の取り組みを知るため

★自身、乳製造にたずさわっているため

★教員の呼びかけ ★公文案内
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平成22年8月23日
牧場での体験学習講習を理解するための研修会

□初めて知ったことが多かった 15 17.0%

□もっといろいろ知りたかった 7 8.0%

□時間が足りなかった 3 3.4%

□あまり期待したほどではなかった 1 1.1%

□話が長すぎた 1 1.1%
□専門用語が多く分かり難かった 1 1.1%
□その他（ 3 3.4%

計 88

７．今日の体験・交流会に参加するまで「畜産」に対してどのような印象をお持ちでし 人数 ％
□自然とともに生活できる 14 21.2%

□畜産物食品生産に貢献している 15 22.7%

□高収入が期待される 0.0%
□よく知らなかった 6 9.1%
□汚くて臭そうな感じ 3 4.5%
□疲れそう(大変みたい) 16 24.2%
□収入が少ない 10 15.2%
□その他（具体的に 2 3.0%

計 66

８．参加してみて「畜産」に対するイメージは変わりましたか 人数 ％
□変わった 29 69.0%

□変わらない 13 31.0%

計 42

８－１．「変わった」と回答した方に伺います。どのように変わりましたか 人数 ％
□親しみがわいた 8 24.2%
□理解が深まった 22 66.7%
□嫌悪感をもった 0.0%
□その他（具体的に 3 9.1%

計 33

９．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。
□思う 43 100.0%
□思わない 0.0%

計 43

９－１．「思わない」と回答した方に伺います。 それはどうしてですか。
□海外産に比べて価格が高い 0.0%
□品揃えや新鮮なものが少ない 0.0%
□海外産の方がよい 0.0%

□安全で安心して買える. 0.0%

□おいしくない 0.0%

□生産や流通過程に不安 0.0%

□衛生的に生産されていない 0.0%

★皆一生懸命取り組んでいるのに感動しました

★体験学習により人（子供達など）に大きな影響を与えることができるもの

★体験の学習が命の大切さを学ぶうえで非常に有効だと感じた。スケッチを甘く考えていたけれど相手を知るう
えで 大切なのだと感じた。

★もっと知りたい（知るべき）と思った。
★非常にやりがいのある職業で私達の命をつなぐだけでなく命そのものを考えるきっかけになる仕事なのだと感

★受入側の勉強をもっとしなくてはと思いました。他の家族にも理解してほしい

★畜産農家の方々がいろんな取り組みをされて子供達のために食育について頑張っておられるのに感心しまし

★興味深い話ばかりだった
★分野の違う者が集まって意見を交換できたことが大変貴重でした。
★教育関係の方が多く自分が思っていた話と少しちがった

★可能性に期待

★身分の生活のかて

★理想と現実のバランスがとても大切だと感じました。いろいろな方とお会いするたびに新しい発見があります

★畜産を今までより身近に感じられた。ぜひ私も体験したいと思いました。

★糞が堆肥になる事を知り畜産と林業の関わりがあることも勉強になりました。
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平成22年8月23日
牧場での体験学習講習を理解するための研修会

□その他（ 0.0%

計 0

10．このような催しへの参加は初めてですか。

□初めて 33 75.0%

□２回目 3 6.8%

□３回以上 8 18.2%

計 44

11．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

□印刷がきれいで内容もよい 39 84.8%

□まあまあよく分かった 4 8.7%

□印刷が悪くよく分からない 0.0%

□内容が不足していたように思う 0.0%

□資料がなかった 0.0%

□資料が不足していた 0.0%

□表現が難しかった 0.0%

□その他（ 3 6.5%

計 46

１2．畜産物の加工調理でこんなことを教えて欲しいというものがありましたら３つだけ書いて下さい。

チーズ 5

ローストチキン

バター 2

燻製

初乳とうふの調理法

ハムなどの添加物について

牛乳を使った料理 2

牛乳が食卓に届くまで

結着ミートについて

生クリームと生乳の違い

鶏卵用の鶏の最期は食べられるのか

どんなことを考え（思い）ながら家畜の世話をしているのか

なぜ「チーズ」という大きなまとまりの中でも作り方が様々なのですか

なぜ牛の目玉だけは利用できないのですか

肉の加工

畜産農家の方が家で作られているレシピ

★パワーポイントそのままの資料があれば助かります。（池田牧場の分はありました）

１3．今日の感想をご自由にお書きください。
今回参加させていただいてよかったです。ありがとうございました。企画された方スタッフの方お疲れ様でした。

神東小学校のすばらしい取り組みは大変参考になりました。今後本校でも実践できればと思います。ありがとうご
ざいました

とても貴重な意見が聞くことができて勉強になりました。なかなか畜産について知り、考えることが今までなかった
ので、これからぜひ勉強していきたいなと思いました。
このような取り組みが山口から全国へ広がるようになっていってほしいです。きっと子供に届いていると思いま
す。 それはその時に
はわからなくとも、子供の成長とともによいものになっていると思います

★元々悪いイメージを持っていない

★紙ファイルにきれいにつづられ残し生かしていける資料となった。

★発表者の資料をわけてほしい
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平成22年8月23日
牧場での体験学習講習を理解するための研修会

とにかく衝撃的でした。もっと参加したかったけれど最後になりそうで残念です。
農家の方々の仕事は大変そうでしたが話をされている時に目がキラキラしていて感動しました

様々な関係者と交流できいい体験であった。自分が携わる業務とも関係が深いことから畜産の消費拡大や体験
学習の拡大や体験学習の拡充をサポートできればと思う。

このような取り組みが長く続いていってほしいと感じた。
畜産が将来も続いていくためには子供達に畜産を理解してもらうことも必要だと思います。

受け入れ牧場の立場、考え方を聞けたのはとてもよかった。

教育関係者との話がしたい（意見交換）

サポート側で参加させていただいたのですが、学校側の意識が高いことにびっくりしました。

学校教育における体験学習の価値が充分に伝わってくる事例発表であった
池田牧場の事例発表も分かりやすく内容も良かった。もっといろいろな場で話をしても良いのではと思っていま
す。場を作ってあげてください。

先生方と牧場側についての研究会でしたが、とても勉強になりました。話しを聞いていて感じたのは「大人はどう
変わるのか？」ということです。
私達は大学生の食に対する意識向上のためにプロジェクトを立ち上げて活動していますが、大学生は小学生の
ように素直な心で学ぶことはもう難しいと思います。
体験学習をさせたいと考えている先生方や受け入れる牧場側は何か目的学べることを設定しているのかが気に
なりました

再度参加したい

牛とのふれあい体験が子供にインパクトがあることを再認識した。取り組みに対し出来るだけの支援をしたいと感
じた。

受け入れるときに役立てたいです。

社会見学などをする時にはさまざまなはたらきが関係しているのだと知りました。畜産業などの受け入れ側の努
力というものが見れて良かったです。また「いのち」の大切さについて再認識することができました。ありがとうご
ざいました。
子供達の現状をよく理解している先生方の意見が聞けてとても勉強になりました。体験を通じて子供達が大きく
成長した様子や学校で今回のような取り組みを行うためには先生達の熱い思いや酪農家の方々など周囲の協
力が欠かせないということが知れてよかったです。

これから山口県の取り組みが楽しみです。情報をお寄せください

分科会でとなりの声が大きくて聞き取れなかった。池田牧場で牛に触ったりお手伝いもさせた経験もあります。
（邪魔だったかも）
分科会で「生命」について熱く語られましたがそこまで考えていなくて申し訳なかったなと思いました。
今の２０代３０代の先生や親も経験していない人も多いと思う。
もし体験させるのならやはり先生、親子がいいかな。会話も広がるかも。（勝手な私の思いです） 資料も多くてと
ても良かったと思います。（児童の絵画など）
児童にとってすぐすぐ役に立つ経験ではないかもしれませんが将来必ず役に立つと思うので毎年経験させたい。
本日はいろいろな意見が聞けてとても勉強になりました。ありがとうございました。

関係者の方々の骨おりに感動しました

牛の体験学習もそうですが食育において成果というものをどのように示していくかを考えるのは大変重要であると
感じます

小学校の先生が優良事例を用いた発表をされており体験学習が人へ与える影響の大きさを改めて実感した。
もっと多くの先生や生徒へ伝えることができるとよい。また受け入れ側の話を聞くこともできとても参考となった。

先生の考えと受け入れ側の話し合いがもう少しあればよいと思います。今日参加出来てとても良かったです。

本日のような研修会を設定していただいてありがとうございました。
参考になることは今後実施も生かしていきたいと思います
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平成22年8月23日
牧場での体験学習講習を理解するための研修会

よい出会い、学びの場になりました。
この取り組みを畜産振興協会中心の研修会にとどめず、学校教育のキャリア教育に関連づいた学校教育課など
と連携され体験学習を学校が行いやすい環境づくりにつなげてほしいと思います。
子供達の様々な経験不足を補うためには興味ある保護者が参加する形から学校教育で経験する場を設けやす
くすることが、より重要に感じます。
また実際に牛を学校へ連れてきてもらえるのはすばらしい。児童生徒を動かすことは授業時間確保や費用の面
でリスクが多いので予算が来年以降もつくと良いと思いました。

いろいろな立場の方の意見が聞けて大変よかった。
今の自分の子供達に出来ることの第１歩から初めて徐々に段階をあげて畜産をより身近なものになるよう今日の
研修は役立てたい

子供の時のいろいろな体験は一生の宝物になると思うので体験学習は大切だと思った。
私自身が学校時代にほとんどこういう体験学習はなかったので知識はとぼしい。
今はゲーム社会で命の大切さがさけばれていて子供の時からもっと命について考えられるような学習を増やして
いただきたいと思いました。
先生や酪農家の間だけの話では済まない時期に来ているのかな。
教育という事を考えると少なくとも県や国レベルで考えていかないとと思うことでした（お金がかかる）

実際に現場で働いている先生方のお話を聞き１つの計画を実行するのはいろいろと大変なんだなということを知
りました また食と命の大切さを感じ感謝して食べ
ることを伝えていかなければいけないと思いました。

生産者の方々の想いがたくさん伝わってきました。
これまでより一層、体験学習を実施させていただきたいと思いました。またいろいろと考えていきたいです。今日
は本当にありがとうございました。

初めて参加しました。本当は午後からもと思ったのですが夏休みのため子供が・・・
畜産の方の思いがとてもよくわかりました。
私達の子供にも出席させたいと思ったぐらいでしたが学校の先生方の参加が少ないのが少し気になりました。
私としてはもっとこういうことに目をつけて先生方も参加するべきだと思います。
神東小学校の先生方はとてもすばらしいと思います。

体験学習の不足が大きな問題となっていましたが私自身もそれに当てはまり、ホルスタイン種が乳牛であること
すら最近になって知ったほどです。
本日参加されていた方々が驚いていた現実は私にとって当たり前のことであったので逆に「こんな驚かれることな
んだ」と気づくと同時に、あまりにも私達の生活に関わりのあることについて知らなさ過ぎてショックを受けました。
しかし、今回そのようにショックを受けたことで更に私の周りの畜産、食べ物について深く学び理解した思いまし
た。 そして今の子供達、私達の同世代の人にも私
達の食について考えてもらえるようにできたらなと思います。
学校での取り組みについて、生で語られた言葉を通して非常によくわかりました。
分科会でより深く神東小学校での経緯をお話いただきよかったです。
また池田さんの受入れの実践も心に響きました。ありがとうございました。

皆さんの関心度の高さに感動しました。（最後まで皆さん真剣でしたね）
いつの日か全小学校に学習内容として（カリキュラム）組まれればすばらしいですね。
神東小学校の岩永先生の取り組みもとてもうれしいですね。
このふれあい体験交流がなくなるかもしれないと聞き驚きました。是非今後復活させていただき、たくさんの人達
が経験され畜産を理解してくださり応援してくださることを期待しています

ＰＲをしっかりしていただきたい。農家さんに理解され体験する方が多くなるといいなと思いました。

あたりまえのことだが改めてこれから食事は感謝して食べようと思いました。
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１． 学年 年齢（ ）２． 男 女 ％

小１ 男 年齢（６～７） 0.0%

女 年齢（６～７） 0.0%

小２ 男 年齢（７～８） 4 13.3%

女 年齢（７～８） 1 3.3%

小３ 男 年齢（８～９） 2 6.7%

女 年齢（８～９） 4 13.3%

小４ 男 年齢（９～１０） 8 26.7%

女 年齢（９～１０） 5 16.7%

小５ 男 年齢（１０～１１） 2 6.7%

女 年齢（１０～１１） 1 3.3%

小６ 男 年齢（１１～１２） 3 10.0%

女 年齢（１１～１２） 0.0%

計 30

３．今日は何が良かったですか。 人数 ％

□牛へのエサやり 17 21.3%

□里山作業 6 7.5%

□林間放牧のお話し 1 1.3%

□里山の自然（昆虫）の観察 8 10.0%

□牛とのふれあい 10 12.5%

□野外調理体験・竹加工体験 11 13.8%

□野外でのバーベキュー 21 26.3%

□その他 6 7.5%

計 80

４．動物ふれあい体験をした感想をお聞きします。（３つまで） 人数 ％

□初めて動物に触った 4 5.2%

□気持ち悪かった 0.0%

□臭かった 5 6.5%

□汚かった 0.0%

□温かかった 16 20.8%

□優しかった 8 10.4%

□気持ち良さそうにしていた 15 19.5%

□動物の気持ちが分かるようだった 1 1.3%

□またしてみたい 12 15.6%

□「いのち」の大切さを感じた 8 10.4%

□動物も人間も同じだと思った 4 5.2%

□その他（ ） 4 5.2%

計 77

５．野外調理体験をした感想をお聞きします。(3っまで) 人数 ％

□初めてでおもしろかった 9 11.7%

□できたので嬉しかった 9 11.7%

□楽しかった 17 22.1%

□おいしかった 15 19.5%

□また来てしてみたい 9 11.7%

□家でもしてみたい 13 16.9%

□あまりおいしくなかった 0.0%

□もうしたくない 0.0%

□つまらなかった 0.0%

□その他（ 1 1.3%

計 73

６．このような交流会への参加は初めてですか。 人数 ％

□初めて 15 51.7%

□２回目 5 17.2%

里山で和牛とのふれあい体験（ふるさと牧場）・児童用
平成22年8月28日
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里山で和牛とのふれあい体験（ふるさと牧場）・児童用
平成22年8月28日

□３回以上 9 31.0%

計 29

７．今日の交流会に参加された感想をお聞きします。 人数 ％

□来て良かった 20 32.8%

□予想以上に良かった 11 18.0%

□楽しかった 12 19.7%

□また来たい 14 23.0%

□期待はずれだった 0.0%

□疲れた 4 6.6%

□もうしたくない 0.0%

□その他（ ） 0.0%

計 61

８．今日の時間配分はどうでしたか。 人数 ％

□ちょうど良かった 17 54.8%

□全体的に長すぎた 3 9.7%

□説明の時間が長すぎた 4 12.9%

□全体的に時間が短かった 7 22.6%

□その他（何でしたか） 0.0%

計 31

９．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。 人数 ％

□よく分かった 14 60.9%

□まあまあ分かった 4 17.4%

□よく分からなかった 3 13.0%

□難しかった 0.0%

□その他（ ） 2 8.7%

計 23

やりたいことが全部やれた

屋根裏部屋で寝たかった

釣り 3

またしてみたい。アスレチックが楽しかった。木の皮むきが楽しかった。

牛の鼻紋をとりたかった

山の頂上まで牛と歩きたい

そうめん流しの竹で魚を流したい。牛を探したい

牛との散歩がしたかった

キャンプファイヤー

牛ともっとふれあいたかった。牛のために何か作ってあげたかった

牛のえさかり。夜の虫取り。はしを作ったとき

広い川で泳ぐ（もっと広い川で）。遊び時間が長い

もっと牛とふれあいたかった。農業作業の手伝い。散歩

牛を見つける。

打ち上げ花火

みんなで山探検

田んぼの草取り

昆虫観察。自由時間。川で遊んだこと

バーベキュー。テントづくり。川遊び

牛が洗いたかった

牛のえさやリが楽しかった。川遊びが楽しかった

木の飛行機

川でもっと遊びたかった。山の探検をしたかった。

川など遊んだこと。木の皮むきの作業

全員で遊びたかった

１０．こんなことがしたかったと思うものがありますか。（３つまで）

7 ページ



１．参加者の性別と年齢(事務局等は除外) 人数 ％

□男 9 52.9%

□女 8 47.1%

計 17

□１０代 男 2 11.8%
女 1 5.9%

□２０代 男 4 23.5%
女 5 29.4%

□３０代 男 2 11.8%
女 2 11.8%

□4０代 男 1 6%
計 17

２．今日は何がよかったですか。 人数 ％

□牛へのエサやり 8 19.0%

□里山作業 6 14.3%

□林間放牧のお話し 1 2.4%

□里山の自然（昆虫）の観察 3 7.1%

□牛とのふれあい 5 11.9%

□野外調理体験・竹加工体験 7 16.7%

□野外でのバーベキュー 11 26.2%

0.0%

□その他 1 2.4%
計 42

３．野外調理体験をした感想をお聞きします。（３つまで） 人数 ％

□初めてで楽しかった 2 5.3%
□できたので楽しかった 2 5.3%
□楽しかった 12 31.6%
□おいしかった 13 34.2%
□またしてみたい 9 23.7%
□家でもしてみたい 0.0%
□あまりおいしくなかった 0.0%
□つまらなかった 0.0%
□もうしたくない 0.0%
□その他（具体的に 0.0%

0.0%
計 38

４．生産者とのお話について感想を聞かせて下さい。（３つまで） 人数 ％

□生産者の気持ちが理解できた 14 51.9%
□まだよく分からないことがある 4 14.8%
□生産者の言い分が理解できない 0.0%
□消費者の要望も聞いて欲しい 0.0%
□もっと話を聞いてみたい 9 33.3%
□時間がなかった 0.0%
□つまらなかった 0.0%
□その他（具体的に 0.0%

計 27

５．このような体験学習は初めてですか。 人数 ％

□初めて 8 50.0%
□２回目 2 12.5%
□３回以上 6 37.5%

計 16

里山で和牛とのふれあい体験・サポーター用アンケート
平成22年8月28日



６．今日の体験・交流会に参加されていかがでしたか。 人数 ％

□来て良かった 13 61.9%
□学ぶことが多かった 1 4.8%
□予想以上に清潔だった 0.0%
□楽しかった 2 9.5%
□またやりたい 5 23.8%
□疲れた 0.0%
□もうやりたくない 0.0%

計 21

７．今日の体験・交流会に参加するまで、「畜産」に対して
どのような印象をお持ちでしたか。

人数 ％

□自然とともに生活できる 6 23.1%
□畜産物食品生産に貢献している 6 23.1%
□高収入が期待される 0.0%
□よく知らなかった 3 11.5%
□汚くて臭そうな感じ 0.0%
□疲れそう 8 30.8%
□収入が少ない 3 11.5%

計 26

８．参加してみて、「畜産」に対するイメージは変わりましたか。 人数 ％

□変わった 11 64.7%
□変わらない 6 35.3%

計 17

８－1． 「変わった」と回答した方に伺います。 どのように変わりましたか。

□親しみがわいた 3 25.0%
□理解が深まった 9 75.0%
□嫌悪感をもった 0.0%

計 12

９．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。 人数 ％

□思う 16 100.0%
□思わない 0.0%

計 16

９－１ 「思わない」と回答した方に伺います。 それはどうしてですか 人数 ％

□海外産に比べて価格が高い
□品揃えや新鮮なものが少ない
□海外産の方がよい
□おいしくない
□生産や流通過程が不安
□衛生的に生産されていない
□安全で安心して買える

計

10．このイベントは何で知りましたか。 人数 ％

□新聞・雑誌の広告 #DIV/0!
□折り込みチラシ #DIV/0!
□テレビ・ラジオ #DIV/0!
□知人・友達 #DIV/0!
□配布チラシ #DIV/0!
□ポスター #DIV/0!
□ホームページ #DIV/0!

計 0

１１．このような体験活動にまた参加しますか。 人数 ％



□する 13 76.5%
□その時になって考える 3 17.6%
□しない 0.0%
□内容による 1 5.9%
□その他（具体的に 0.0%

計 17

何故急に口蹄疫が流行りだしたのか？ 2

１泊では短かすぎるので、いつか個人的に行きたいです

牛達と自然の中で暮らしてみて、こんな生活も楽しそうと思いました。春夏秋冬様々なアクション
がどんなのか知ってみたいです。
また鼻輪がなくてイメージじゃなかったけどつける理由など気になりました

大変だと思っていましたが楽しみながらやることで見方が変わりました。しかし毎日というのはや
はり大変なことも多いと思います。
私達も食べる事へのありがたさや、食べ物の大切さを大事にし、子供達に伝えていきたいと思い
ます。

子供が何度もこちらに来ていて、いつも楽しい話を聞かされていてずっと来てみたかったので今
回来れてうれしかった。子供達が自然の中で遊んでいる姿、牛のえさやりや竹割りなど充実して
やっている姿を見れてそれもうれしく思った

本当に楽しい１泊２日になりました。２日間ありがとうございました

１泊２日間とてもお世話になりました。また機会があればぜひお願いします

大変お世話になりました。ありがとうございました。とても楽しかったです。
山本さんのお話もとても勉強になりました

たくさんのことを知り得ることができ、改めて食の大切さや自然の大切さを感じました。

家族６人で参加しました。子供たちは川や溝の生物（いもり、みずかまきり、かになど）を捕まえる
のに夢中になりましたし、夜の昆虫トラップで色々な虫の集まることに興味津々でした。 興味
津々でした。すごく身近なところで自然を楽しめましたことが喜びです。

牛のふんの掃除などをすることが初めてだったので貴重な体験が出来てよかったと思います。

楽しかったです。なかなか普段体験できないようなことができて良かったです。

1日いるだけでとても楽しかったです。

牛ふんはどこで処理されているんですか？

宮崎県に8年住んでいたこともあり、口蹄疫での畜産業の復興対応

様々な資格について

山口県の地産地消の状況

１３．今日の感想をお願いします。

スタッフもとても楽しい思い出をつくることができました。ありがとうございました。

お泊りを交えた活動は初めてで川遊びや釣り等、子供たちもいきいきしていたようにかんじました
毎回のことですがバーベキュー良かったです。

今年は初めて一泊二日の活動で時間も充分あったのでひとつひとつの活動をとても充実させる
ことができたと思います。また今年は実際の仕事の一部を体験させてもらったのでここでの仕事
をより理解できたと思います。

父親牛はどこで育てられているのか（体外受精にしても父親がいると思うので）

川の水をどうひっぱるか

１２．いま、一番知りたい畜産の情報は何ですか。３つまで書いて下さい。

牛のお世話



１． 学年 年齢（ ） ２． 男女 人数 ％

小３ 男 年齢（８～９） 12 75.0%

女 年齢（８～９） 4 25.0%

計 16

３．今日は何が良かったですか。 人数 ％

□牛へのエサやり 7 16.7%

□牧場見学 6 14.3%

□乳業工場見学 6 14.3%

□牛乳の試飲 11 26.2%

□牧場や関係者の方のお話し 0.0%

□牛が食べる草のお話し 5 11.9%

□牛乳のお話し 3 7.1%

□その他 4 9.5%

計 42

４．動物ふれあい体験をした感想をお聞きします。 人数 ％

□初めて動物に触った 2 4.5%

□気持ち悪かった 0.0%

□臭かった 1 2.3%

□汚かった 0.0%

□温かかった 8 18.2%

□優しかった 4 9.1%

□気持ち良さそうにしていた 4 9.1%

□動物の気持ちが分かるようだった 2 4.5%

□またしてみたい 8 18.2%

□「いのち」の大切さを感じた 5 11.4%

□動物も人間も同じだと思った 8 18.2%

□その他 （ かわいい子牛 ） 1 2.3%

□その他 （ 動物はたいせつだと思った ） 1 2.3%

計 44

４．このような交流会への参加は初めてですか。 人数 ％

□初めて 2 12.5%

□２回目 2 12.5%

□３回以上 12 75.0%

計 16

５．今日の交流会に参加された感想をお聞きします。 人数 ％

□来て良かった 5 11.4%

□予想以上に良かった 2 4.5%

□楽しかった 4 9.1%

□また来たい 6 13.6%

平成22年9月3日

親子ふれあい体験・交流（本廣牧場）・児童用



平成22年9月3日

親子ふれあい体験・交流（本廣牧場）・児童用

□期待はずれだった 0.0%

□疲れた 2 4.5%

□もう来たくない 0.0%

□その他 （ 牛は嫌いだったけど楽しかった ） 1 2.3%

計 20

６．今日の時間配分はどうでしたか。 人数 ％

□ちょうど良かった 11 25.0%

□全体的に長すぎた 0.0%

□説明の時間が長すぎた 0.0%

□全体的に時間が短かった 6 13.6%

□その他 （ もう少しいたかった ） 1 2.3%

計 18

７．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。 人数 ％

□よく分かった 1 6.7%

□まあまあ分かった 7 46.7%

□よく分からなかった 5 33.3%

□難しかった 1 6.7%

□その他 （ わからないところもあった ） 1 6.7%

計 15

□きらら牛乳 2 11.8%

□特濃牛乳 14 82.4%

□低脂肪牛乳 1 5.9%

計 17

９．どの牛乳が好きでしたか。

・ヨーグルトを食べたかった。

・プリンを食べたかった。

・飲むヨーグルトが飲みたかった。

・大きい牛の背中を触ってみたかった・

・働いてみたい。

・牛の角が見てみたかった・

・工場の機械等を自由に見たい。

・牛を飼ってみたかった。

・赤ちゃんをもっと触りたかった。

・他の牛乳がよかった。

８．こんなことがしたかったと思うものがありますか。

・牛乳じゃなくてデザートを食べたかった。

・牛に乗りたかった。



１．参加者の性別と年齢(事務局等は除外) 人数 ％

□男 1 16.7%
□女 5 83.3%

計 6

□３０代 男
女 4 66.7%

□4０代 男 1 17%
女 1 16.7%

計 6

２．今日は何がよかったですか。 人数 ％

□牛へのエサやり

□牧場見学等 5 31.3%

□乳業工場見学 4 25.0%

□牛乳の試飲 2 12.5%

□牧場の話 2 12.5%
□牛の食べる草のお話し 1 6.3%
□牛乳のお話し 2 12.5%
□その他

計 16

３．生産者との意見交換会について感想を聞かせて下さい。 人数 ％

□生産者の気持ちが理解できた 5 50.0%
□まだよく分からないことがある
□生産者の言い分が理解できない
□消費者の要望も聞いて欲しい
□もっと話を聞いてみたい 3 30.0%
□時間がなかった 2 20.0%
□つまらなかった
□その他（具体的に ）

計 10

４．このような交流会への参加は初めてですか。 人数 ％

□初めて 5 83.3%
□２回目
□３回以上 1 16.7%

計 6

５．今日、参加されていかがでしたか。 人数 ％

□来て良かった 5 55.6%
□学ぶことが多かった 3 33.3%
□予想以上に清潔だった
□楽しかった 1 11.1%
□また来たい
□疲れた
□もう来ない
□その他（具体的に ）

計 9

６．今日の体験・交流会に参加するまで、「畜産」に対してどのような印象をお持ちでしたか。 人数 ％

□自然とともに生活できる 1 12.5%
□畜産物食品生産に貢献している 1 12.5%
□高収入が期待される
□よく知らなかった 2 25.0%
□汚くて臭そうな感じ

親子ふれあい体験・交流（本廣牧場）・保護者、教諭用

平成22年9月3日



□疲れそう(大変みたい) 4 50.0%
□収入が少ない
□その他（具体的に ）

計 8

７．参加してみて、「畜産」に対するイメージは変わりましたか。 人数 ％

□変わった 5 83.3%
□変わらない 1 16.7%

計 6

７－1． 「変わった」と回答した方に伺います。 どのように変わりましたか。 人数 ％

□親しみがわいた 2 33.3%
□理解が深まった 4 66.7%
□嫌悪感をもった
□その他（具体的に ）

計 6

８．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。 人数 ％

□思う 6 100.0%
□思わない

計 6

９．このイベントは何で知りましたか。 人数 ％

□新聞・雑誌の広告
□折り込みチラシ
□テレビ・ラジオ
□知人・友達 3 50.0%
□配布チラシ
□ポスター
□ホームページ
□その他（ 学校 ） 3 50.0%

計 6

１０．このようなイベントがあればまた参加しますか。 人数 ％

□する 6 100.0%
□しない
□そのときになって考える
□内容による
□その他（具体的に ）

計 6

１２．今日の感想をお願いします。

・親子共に良い体験ができたと思います。牛に触れたり、牛乳が作られる工場見学はとても楽
しかったです。

・親子で見学させて頂きました。なかなかできない体験が出来て嬉しく思っています。畜産農家
の方々のご苦労と必要性を感じました。

・酪農の仕事を見学して、毎日の仕事がどれだけ大変かを知りました。作業の様子や色々な難
しい管理にもびっくりしました。工場での牛乳の味比べも楽しかったです。牛乳はよく料理にも
使いますが、料理でも使い分けてみようと思います。

・畜産農家の仕事は朝早く、力仕事で休む暇がなく忙しいというイメージでしたが、今回実際に
見学してみて、やはり、体力・忍耐力のいるお仕事だということがわかりました。生き物である牛

・肉製品の病菌に伴う食生活の安全面
・飼育上配慮されていること

１１．いま、一番知りたい畜産の情報は何ですか。

・人手不足，後継者不足ではないですか？
・口蹄疫について



・本廣牧場にお伺いして、酪農の仕事の大変さを知り、おいしく牛乳を飲めているのは、生産者
の方のおかげだと改めて思い、感謝の気持ちでいっぱいです。このたび、貴重な体験をさせて
いただきありがとうございました。本廣さん、畜産振興協会の方、県酪乳業の皆さん、大変お世
話になりました。子供もスーパーで牛乳を見ると興味津々です。

・まだまだ聞きたいこともありましたが、会に参加できて大変良かったと思います。ありがとうご
ざいました。

のお世話は毎日欠かせない事であろうし、伝染病にも気を付け、衛生面も常に考えておかなけ
ればならないとても大変なお仕事だと思います。それゆえに、とてもやりがいのあるすばらしい
お仕事だということもわかりました。私達は家族全員が牛乳が大好きなので、そんな大変な行
程から生産された牛乳を、これからも毎日、おいしく味わいながら飲んでいきたい思います。見
学に参加でき、本当に良かったです。ありがとうございました。



平成22年9月18日

１． 学年（小
しょう

中
ちゅう

高
こう

） 年齢（ ） ２． □男 □女

小1 男 年齢（6～7） 5 21%

女 年齢（6～7） 8 33%

小2 男 年齢（7～8） 1 4%

女 年齢（7～8） 2 8%

小３ 男 年齢（8～9） 5 21%

女 年齢（8～9） 3 13%

計 24 100%

□調理前や後のお話 7 30%
□実際の加工料理 12 52%
□食材の名前やその食材がどこから来たかのお話 1 4%
□家畜と命のお話 3 13%
□その他（
★調理でみんなで料理を作ったジュース以外美味しかった
★ごはんが旨かった
★食べたときとってもおいしかった

計 23 100%

□初めての経験で面白かった 11 19%
□上手くできたので嬉しかった 10 17%
□楽しかった 11 19%
□こんなにおいしいものとは思わなかった 4 7%
□期待したほどではなかった 2 3%
□家でもぜひしてみたい 8 14%
□あまりおいしくなかった 6 10%
□あまり勉強にならなかった 4 7%
□疲れたしもうやりたくない 2 3%
□その他（

計 58 100%

□ある 7 27%
□これからしたい 6 23%
□ない 8 31%
□わからない 5 19%

計 26 100%

□ある 10 38%
□これからしたい 6 23%
□ない 6 23%
□わからない 4 15%

計 26 100%

□よく分かった 12 27%
□まだよく分からない 5 11%
□人間の食料となる家畜に感謝したい 2 4%
□家畜にも人間と同じ「いのち」があるということがわかっ 5 11%
□「いのち」の大切さが分かった 9 0.2
□食べ物を粗末にしないということが分かった 7 16%
□毎日家畜の世話をしてくれる農家の方に感謝したい 4 9%
□その他（ 1 2%
★分からない

計 45 100%

□いう 14 54%

□いわない 4 15%

□たまにしかいわない 4 15%

７．食事のとき「いただきます」「ごちそうさま」をいいますか。

加工調理教室用 （牟礼児童館 児童）

２．今日は何が一番良かったですか

３．今日、加工調理体験をした感想をお聞きします。（３つまで）

４．学校で農業や畜産の勉強をしたことがありますか。

５．家で畜産物を使って何か料理をしたことがありますか。

６．今日の調理の材料は家畜の「いのち」を頂いているということは分かりましたか。



□家族と一緒のときはいう 2 8%

□「いただきます」だけいう 1 4%

□「ごちそうさま」だけいう 1 4%

計 26 100%

□印刷が綺麗でよく分かった 8 42%
□まあまあ分かった 7 37%
□よく分からない 3 16%
□印刷が不鮮明 0%
□資料がなかった 0%
□資料が足りなかった 0%
□書いてあることが難しかった 1 5%
□その他（ 0%

計 19 100%

・ケーキ ・ホットケーキ ・鶏肉
・ハンバーグ ・フレンチトースト ・ピザ
・ステーキ ・お好み焼き ・ミルクくずもち

・ラーメン ・牛乳で作った色々な物 ・ヨーグルト
・アイス ・お菓子の家 ・温泉まんじゅう

・ミルクココア ・アイスコーヒー ・ババロア
・卵焼き ・オムライス ・卵御飯

８．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

９．こんな加工調理をしてみたいと思うものがありますか。（３つまで）



平成22年9月18日

１．性別と年齢 人数 ％

□３０代 男
女 2 50%

□５０代 男
女 2

計 4 50%

２．本日、参加された目的は何ですか。 人数

□新しい食材や調理法を学ぶため
□畜産物の加工技術について知るため
□畜産物について興味があったから 2 40%
□知人や友達に誘われたから 1 20%
□ヒマだし、何となく参加
□その他（
★児童館行事 2 40%

計 5 100%

□調理前の話 1 14%
□食材の名前や器具の説明
□加工調理の内容 2 29%
□栄養や味の話 1 14%
□調理後の話 1 14%
□食材の見分け方や入手法
□食材の由来や産地 2 29%
□その他（

計 7 100%

□初めての経験で面白かった 0%
□上手くできたので嬉しかった 2 22%
□楽しかった 3 33%
□こんなにおいしいものとは思わなかった 1 11%
□家でもぜひしてみたい 3 33%
□期待したほどではなかった 0%
□あまりおいしくなかった 0%
□あまり参考にならなかった 0%
□その他（

計 9 100%

□思う 4 100%
□思わない 0%
↓ 0%

計 4 100%

□海外産に比べて価格が高い
□品揃えや新鮮なものが少ない
□海外産の方がよい
□安全で安心して買える.
□おいしくない
□生産や流通過程に不安
□衛生的に生産されていない
□その他（

計

□初めて
□２回目 3 75%

６．「思わない」と回答した方に伺います。 それはどうしてですか。

７．このような交流会への参加は初めてですか。

加工調理教室用 （牟礼児童館 大人）

３．今日は何が良かったですか。（３つまで）

４．本日の加工調理教室に参加された感想をお聞きします。（３つまで）

５．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。



□３回以上 1 25%
計 4 100%

□印刷がきれいで内容もよい 3 75%
□まあまあよく分かった 1 25%
□印刷が悪くよく分からない
□内容が不足していたように思う
□資料がなかった
□資料が不足していた
□表現が難しかった
□その他（

計 4 100%

とても楽しく子供達に話していただきとても勉強になりました。
子供だけでなく私自身、参考、勉強になることが多かった。
みなさんの協力で意義ある行事ができた。

子供達にも牛や牛乳のことが学ばせることができて良かったです。

たくさんの方に協力していただきありがとうございました

８．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

９．畜産物の加工調理でこんなことを教えて欲しいというものがありましたら３つだけ書いて下さい

★乳製品の利用方法

★カッテ―ジチーズの作り方

１０．今日の感想をお願いします。

子供達も喜んで参加でき、とても楽しかったです。またよろしくお願いします。



平成22年10月23日

１．学年
がくねん

（小
しょう

学
がく

年
ねん

） 年齢
ねんれい

（ 才
さい

）

小２ 男 年齢（７～８） 1 11%

小３ 男 年齢（８～９） 1 11%

小４ 男 年齢（９～１０） 1 11%

小５ 男 年齢（１０～１１） 5 56%

小６ 男 年齢（１１～１２） 0%

女 年齢（１１～１２） 1 11%

計 9

□牛へのエサやり 8 31%

□牧場見学 4 15%

□資源循環型農業のお話し 1 4%

□ドリーネ野菜収穫体験 6 23%

□家畜のお話し 0%

□牧場や生産者の方のお話し 0%

□地産地消農産物のバーベキュー 7 27%

□その他 0%

計 26

□初めて動物に触った 1 3%

□気持ち悪かった 0%

□臭かった 3 10%

□汚かった 0%

□温かかった 0%

□優しかった 2 7%

□気持ち良さそうにしていた 5 17%

□動物の気持ちが分かるようだった 3 10%

□またしてみたい 7 23%

□「いのち」の大切さを感じた 5 17%

□動物も人間も同じだと思った 4 13%

□その他（ ） 0%

計 30

□初めて 4 44%

□２回目 4 44%

□３回以上 1 11%

計 9

４．このような交流会への参加は初めてですか。

親子ふれあい体験・交流（秋吉台肉牛ファーム）・児童用

２．今日は何が良かったですか。

３．動物ふれあい体験をした感想をお聞きします。（３つまで）



□来て良かった 7 47%

□予想以上に良かった 2 13%

□楽しかった 3 20%

□また来たい 3 20%

□期待はずれだった 0%

□疲れた 0%

□もう来たくない 0%

□その他（ ） 0%

計 15

□ちょうど良かった 8 100%

□全体的に長すぎた 0%

□説明の時間が長すぎた 0%

□全体的に時間が短かった 0%

□その他（何でしたか） 0%

計 8

□よく分かった 6 75%

□まあまあ分かった 2 25%

□よく分からなかった 0%

□難しかった 0%

□その他（ ） 0%

計 8

６．今日の時間配分はどうでしたか。

７．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

８．こんなことがしたかったと思うものがありますか。（３つまで）

・他の野菜も収穫してみたかった。

・少し自由時間がほしかった。

５．今日の交流会に参加された感想をお聞きします。



平成22年10月23日

□１０代 男 0%
女 0%

□２０代 男 0%
女 0%

□３０代 男 2 29%
女 2 29%

□４０代 男 0%
女 1 14%

□５０代 男 0%
女 2 29%

計 7

２．今日は何がよかったですか。

□牛へのエサやり 3 18%
□牧場見学等 2 12%
□資源循環型農業のお話し 0%
□ドリーネ野菜収穫体験 6 35%
□家畜の話 2 12%
□生産者との意見交換 1 6%
□地産地消農産物のバーベキュー 3 18%
□その他 0%

計 17

□生産者の気持ちが理解できた 6 60%
□まだよく分からないことがある 1 10%
□生産者の言い分が理解できない 0%
□消費者の要望も聞いて欲しい 0%
□もっと話を聞いてみたい 3 30%
□時間がなかった 0%
□つまらなかった 0%
□その他（具体的に 0%

計 10

４．このような体験学習は初めてですか。

□初めて 3 43%
□２回目 3 43%
□３回以上 1 14%

計 7

□来て良かった 5 50%
□学ぶことが多かった 3 30%
□予想以上に清潔だった 1 10%
□楽しかった 0%
□また来たい 1 10%
□疲れた 0%
□もう来ない 0%
□その他（具体的に 0%

計 10

□自然とともに生活できる 3 30%
□畜産物食品生産に貢献している 0%
□高収入が期待される 0%
□よく知らなかった 1 10%
□汚くて臭そうな感じ 2 20%

５．今日参加されていかがでしたか

６．今日の体験・交流会に参加するまで、「畜産」に対してどのような印象をお持ちでしたか。

親子ふれあい体験・交流（秋吉台肉牛ファーム）・大人用

1．性別と年齢

３．生産者との意見交換会について感想を聞かせて下さい。（３つまで）



□疲れそう（大変みたい） 4 40%
□収入が少ない 0%
□その他（具体的に 0%

計 10

７．参加してみて、「畜産」に対するイメージは変わりましたか。

□変わった 5 83%
□変わらない 1 17%

計 6

７－1． 「変わった」と回答した方に伺います。 どのように変わりましたか。

□親しみがわいた 2 33%
□理解が深まった 4 67%
□嫌悪感をもった 0%
□その他（具体的に 0%

計 6

□思う 6 100%
□思わない 0%

計 6

□新聞・雑誌の広告 0%
□折り込みチラシ 0%
□テレビ・ラジオ 0%
□知人・友達 2 33%
□配布チラシ 1 17%
□ポスター 0%
□ホームページ 0%
□その他（具体的に 小学校側より） 3 50%

計 6

□する 6 100%
□そのときになって考える 0%
□その他（具体的に 0%
□しない 0%
□内容による 0%

計 6

１２．今日の感想

・牛の飼育の大変さがよくわかりました。

・子供が色々体験できて良かったです。

・子供たちも非常に楽しく収穫をしていたと思います。

・ドリーネの中でも野菜が育つことを初めて知りました。

８．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。

９．このイベントは何で知りましたか。

１０．このようなイベントがあればまた参加しますか。

１１．いま、一番知りたい畜産の情報は何ですか。３つまで書いて下さい。

・安くておいしい肉が購入出来るところ



１．参加者の性別と年齢(事務局等は除外) 人数 ％

□男 1 5%
□女 19 95%

計 20

□１０代 男 0 0%
女 14 74%

□２０代 男 1 5%
女 4 21%

□３０代 男 0 0%
女 1 5%

計 19

２．本日、参加された目的は何ですか。 人数

□新しい食材や調理法を学ぶため 4 15%
□畜産物の加工技術について知るため 2 8%
□畜産物について興味があったから 8 31%
□知人や友達に誘われたから 6 23%
□ヒマだし、何となく参加 0 0%
□その他（高校大学連携事業として誘われた） 4 15%
□その他（お弁当の日プロジェクトとして参加） 2 8%

計 26

３．このイベントは何で知りましたか。 人数 ％

□新聞・雑誌の広告 0
□折り込みチラシ 0
□テレビ・ラジオ 0
□知人・友達 6 30%
□配布チラシ 5 25%
□ポスター 1 5%
□ホームページ 0
□その他（先生からの紹介） 8 40%

計 20

４．今日は何が良かったですか。（３つまで） 人数 ％

□調理前の講義 12 24%
□食材の説明 10 20%
□加工調理の内容 16 32%
□栄養や味の話 1 2%
□調理後の話し 6 12%
□食材の見分け方や入手法 0 0%
□食材の由来や産地 4 8%
□その他（チーズやヨーグルトを使った料理が食べられた） 1 2%

計 50

５．本日の加工調理教室に参加された感想をお聞きします。（３つま 人数 ％

□初めての経験で面白かった 18 38%
□上手くできたので嬉しかった 10 21%
□楽しかった 13 27%
□こんなにおいしいものとは思わなかった 2 4%
□家でもぜひしてみたい 3 6%
□期待したほどではなかった 0 0%
□あまりおいしくなかった 0 0%
□あまり参考にならなかった 0 0%
□その他（300円の参加費でおいしい料理が食べられた） 2 4%

計 48

大学生のチーズ作り・乳製品加工調理教室アンケート集計

平成22年10月23日

24 ページ



６．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。 人数 ％

□思う 19 100%
□思わない 0 0

計 19

７．「思わない」と回答した方に伺います。 それはどうしてです 人数 ％
□海外産に比べて価格が高い
□品揃えや新鮮なものが少ない
□海外産の方がよい
□安全で安心して買える.
□おいしくない
□生産や流通過程に不安
□衛生的に生産されていない
□その他（

計

８．このような交流会への参加は初めてですか。 人数 ％

□初めて 17 89.5%
□２回目 2 10.5%
□３回以上 0 0.0%

計 19

９．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

□印刷がきれいで内容もよい 15 78.9%
□まあまあよく分かった 2 10.5%
□印刷が悪くよく分からない 0 0.0%
□内容が不足していたように思う 0 0.0%
□資料がなかった 0 0.0%
□資料が不足していた 0 0.0%
□表現が難しかった 0 0.0%
□その他（全部読んでいない） 2 10.5%

計 19

１０．畜産物の加工調理でこんなことを教えて欲しいというものが
ありましたら３つだけ書いて下さい。

牛乳を加熱する時に、膜を張らなくなるような方法があれば教え
てほしい。

1

牛乳を使って、何か乳製品に加工できないか。 1
ヨーグルトの作り方 5
牛乳を利用した料理 1
とろけるチーズの作り方 1
家で簡単に出来そうなチーズのつくり方など 1
ウインナー 3
ハム 3
ベーコン 2
アイスクリーム 2
青かびの入ったチーズの作り方について 1
マスカルポーネチーズは自分で作れるのか 1
フレッシュチーズがパルメザンになるのか 1

１１．今日の内容の感想

思った以上に時間のズレなどがあり戸惑いましたが、いろんな方々のフォローもあり、無事
に終えることができて良かったです。

以前から牛についての学びはしていましたが、今日牛についての現状を具体的な数値を
ともに知ることができ、とても感銘を受けました。

チーズが意外と簡単に作れるということに驚きました。
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1日中食べるということについてどっぷり浸かった日になりました。“いただきます”について
熱く語れる人達とたくさん話ができて嬉しかったです。栄養学科以外の人とも語れたら、
もっともっと楽しいだろうなと思いました。

初めての体験で、本当にたのしかったです。また、このような機会があったら参加したいで
す。

すごく楽しかったです！チーズもさらに好きになりました。畜産のお話ももっと聞きたかった
です。ぜひまた参加したいです。

チーズの作り方だけでなく、チーズを使った料理などの作り方なども教えていただけてよ
かったです。ぜひ、家でも作ってみたいです。

食べ物がごうかすぎて驚きました。本当においしかった！ありがとうございました。

チーズは普段あまり食べた事がなかったけどチーズ作りをしてみてとても楽しかったです。

昼からの話を聞いて、「お弁当の日」や「いのちのスープ」の話がとても心に残った。部活
以外でもいろいろ作ってみようと思います。

チーズに関する理解を深めることが出来たので大変勉強になりました。

初めてのチーズづくり、どうやって作るのか、また原乳でないとチーズが作れないなど、
色々と知ることができて本当に勉強になりました。チーズやヨーグルトなどを使った色んな
料理が作れて参考になった。家でも作ってみようと思った。生キャラメルもとてもおいしかっ
たです。

チーズは家では作れないと聞いて驚きました。普段スーパーで売っているチーズとはちが
い、自分たちで作ったチーズは新鮮で何だか愛着がわきました。乳がいろいろなものに加
工されて私たちの食卓に届くまでに畜産をやっておられる方がいろいろな苦労をされてい
るんだとあらためて知ることができてよかったです。

とても楽しくて、おいしかったです。

チーズについての歴史なども知りたくなりました。初めての体験だったのでたのしかったで
す。

私は、スタッフとして参加して、調理はあまりできなかったのですが、みなさん、とても楽し
そうにされていました。日頃、チーズについて深く考える機会はあまりないので、このような
イベントで、チーズについて深く考えたり、教えて頂けたのでとても勉強になりました。

ヨーグルト寿司はイメージでは少し抵抗があったけど、とてもおいしく食べることができまし
た。

スタッフをしていたので、チーズ作りに参加できなかったのが残念でした。

各分野の専門家の方々から直接お話を聞くことができ、大変勉強になりました。特に、実
演を交えながらのチーズ作りは、驚きや感動することが多くありました。また、専門家の
方々に直接質問をすること、ふれあうことができ、日頃何気なく購入し食している畜産品の
一つ一つに対して、改めて考えること、感謝の気持ちやありがたみを持つことができるよう
になりました。様々な方々に支えられて、私たちが生活していることを改めて、感謝し、一
つ一つのことを大切にしてすごしていきたいと思えるようになりました。本日はありがとうご
ざいました。

今日はとても楽しかったです。今までに、カマンベールチーズなどは食べたことがありまし
たが、フレッシュチーズは食べたことがなかったので、初めての味でした。それから、チー
ズ作りも初めてでした。意外と短時間で完成したことにとても驚きました。今回は、初めて
体験することがたくさんあったので、とてもよい経験となりました。
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１． 学年 年齢（ ）２． 男 女 人数 %

小４ 男 年齢（９～１０） 15 52%
女 年齢（９～１０） 14 48%

計 29 100%

２．今日は何が良かったですか。

□牧場見学 21 26%
□家畜のお話 1 1%
□飼料給与体験 6 8%
□牧場や関係者の方のお話し 1 1%
□エサ・サイレージのお話し 7 9%
□子牛とのふれあい 25 31%
□牛のブラッシング 16 20%
□その他 3 4%

計 80 100%

３．動物ふれあい体験をした感想をお聞きします。（３つまで）

□初めて動物に触った 3 4%
□気持ち悪かった
□臭かった 2 2%
□汚かった
□温かかった 26 31%
□優しかった 8 9%
□気持ち良さそうにしていた 5 6%
□動物の気持ちが分かるようだった 5 6%
□またしてみたい 15 18%
□「いのち」の大切さを感じた 15 18%
□動物も人間も同じだと思った 5 6%
□その他
計 84 100%

４．このような交流会への参加は初めてですか。

□初めて 24 83%
□２回目 5 17%
□３回以上
計 29 100%

５．今日の交流会に参加された感想をお聞きします。

□来て良かった 14 33%
□予想以上に良かった 9 20%
□楽しかった 6 14%
□またしたい 14 33%
□期待はずれだった
□疲れた
□もうしたくない
□その他（ ）
計 43 100%

６．今日の時間配分はどうでしたか。

□ちょうど良かった 20 69%
□全体的に長すぎた 2 7%
□説明の時間が長すぎた 1 3%
□全体的に時間が短かった 6 21%
□その他
計 29 100%

７．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

□よく分かった 19 66%
□まあまあ分かった 9 31%
□よく分からなかった

酪農ふれあい体験学習（榎本牧場）・児童用

平成22年11月9日



□難しかった 1 3%
□その他
計 29 100%

８．こんなことがしたかったと思うものがありますか。（３つまで）
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牛たちにサイレージをあげたりブラッシングをして楽しかった。また行きたいです

牛がすごく温かかったから気持ちよかった。自分たちが作ったエサを食べてくれて嬉しかった

温かくて気持ちがいい。自分たちが作ったエサをすごく食べていたことに感動した。

ブラッシングをしていると牛が癒されず僕が癒された。糞・しっこの量が多いことに驚いた
牛はエサを食べることが早い。それに続いて子牛もミルクを飲むことが早い
牛の乳は６つと思っていたけど乳を見ると４つだった
僕たちが作ったサイレージを牛がおいしそうに食べていた

私は牛舎の中に初めて入るので中を見た時は広くてビックリしました
みなさんが優しく教えてくださったので分かりました
１番嬉しかったことは私たちが作ったサイレージを食べてくれたことです

１度触ってみたかった牛が触れた。最初は怖かったけれど牛も怖いという意識をしたら触れました
温かくてキレイな毛でした。初めて牧草を作ったのにうまくできたから嬉しかった

子牛はふさふさで気持ちよかったです。牛にエサやりができて楽しかったし好物が分かった
私たちが育てた牧草を食べてくれました。頑張って育てた牧草を食べてくれて嬉しかったです

牛の体は温かいです。また行きたいです

牛とのふれあいが楽しかった。ブラッシングは気持ちよさそうだったです
僕たちが作ったエサをいっぱい食べる牛を見てお腹が痛くならないのかなと思いました

僕は命を大切にするということが分かりました
手でもってエサやりをしていたら食べてくれて嬉しかった。僕たちのエサができていて嬉しかった

すごく温かかった。予想より大きかった
牧草を育て牛がたべてくれたことが嬉しかった。後に作ったやつはすごくいいにおいがした

子牛にミルクをあげる

牛の体、全体を触りたい

僕たちが作った牧草を牛が食べてくれた。体温が温かかった。心が温かくなった
ブラッシングが楽しかった

子牛にミルクをあげる時にすごく吸っていたのがビックリした。

９．今日の感想を自由にお書きください。

牛を触れる時間がたくさんあって嬉しかった。牧草で心配していたけど２つとも成功して嬉しかった

エサやりをする時、牛がすぐ食べてビックリしました

牛とふれあえてよかった。特に牛にエサをあげたり、子牛にミルクをあげたりできたことが嬉しかった
僕は命の大切さが改めて分かった。榎本牧場に行って驚いたことは糞・尿から湯気が出ていたこと
僕たちが作ったサイレージを牛が食べてくれた時、感動した。

僕たちが育てた牧草を牛がおいしそうに食べていたから嬉しくなりました
牛の体の温かさに驚きました。角が生えてる牛もいたので驚きました。

牛の毛はさらさらだった。牛の舌はざらざらだった。牛の上の歯はなかった
牛はおいしそうに僕たちが作ったエサを食べていた。嬉しかった

バター作り

牛とふれあう

牧場全体のそうじ

乳しぼり

乳を飲む

牛のエサやり

牛のブラッシング



牛は温かかったです。ブラッシングをしている時、牛は気持ちよさそうでした
私たちが作ったサイレージを食べてくれたのでとても嬉しかったです

牛にエサをあげる時に上手に舌を使って食べていた。舌がざらざらしていた
干してないサイレージは水がいっぱい入っていて、干したサイレージは水が入ってなくていい香り

大きいとは分かったいたけど大きさにビックリした。子牛の口に指を入れるとすごく気持ちよかった
エサをあげると手も一緒に食べられそうで怖かったけど食べてくれて嬉しかった

１頭だけなついてくれた。私たちが作った牧草を牛がおいしそうに食べてくれた

牛を触れて嬉しかった。牛が温かかった

牛は温かくて人間と同じだと思いました。説明が分かりやすかった
私たちが牧場に来た時、牛舎はとてもきれいだったので榎本さんたちが一生懸命、掃除されていた
んだと思いました。自分たちが作ったサイレージを食べてくれたので嬉しかったです

牛に触れてよかったです。いろいろなことが体験できてよかったです
私たちが作ったエサを食べてくれて嬉しかったです

牛の体は予想以上に大きかった。牛にふれあえてよかった。上の歯は本当になかった
エサを食べているのを見ると舌でエサをすくい上げている様でした。牛の舌はざらざらしていた
牛のまつげは長かった。私たちの作ったサイレージをゆっくり食べているのを見てほっとした

牛を触ってとても癒されました。手が冷たい時に触ったらカイロみたいに温かかったで

私は榎本牧場に行って初めて牛・子牛を見ました。すごく大きかったのでビックリしました
牧草を牛にあげる時、私はドキドキしながら牛に牧草をあげると食べてくれたので嬉しかったです

私は牧場へ行ってよかったと思いました。貴重な体験をさせてもらったと思います
いろんなこと（胃が４つあること・血管が太いこと）も分かったし牛も初めて触れたからです
牛にエサをあげたのが特に楽しかったです。私たちが作ったエサを牛が食べてくれて嬉しかった



１．参加者の性別と年齢(事務局等は除 人数 ％

□男
□女 1 100%
計 1 100%

女 1 100%
□５０代 男

女
計 1 100%

□牧場見学
□家畜のお話
□飼料給与体験 1 25%
□牧場や関係者の方のお話し 1 25%
□エサ・サイレージのお話し
□子牛とのふれあい 1 25%
□牛のブラッシング 1 25%

計 4 100%

□生産現場の気持ちが理解できた 1 50%
□まだよく分からないことがある
□関係者の言い分が理解できない
□消費者の要望も聞いて欲しい
□もっと話を聞いてみたい 1 50%
□時間がなかった
□つまらなかった

計 2 100%

□初めて
□２回目
□３回以上 1 100%

計 1 100%

□良かった 1 25%
□学ぶことが多かった 1 25%
□予想以上に清潔だった
□楽しかった 1 25%
□またやりたい 1 25%
□疲れた
□もうやりたくない

計 4 100%

□自然とともに生活できる 1 100%
□畜産物食品生産に貢献している
□高収入が期待される
□よく知らなかった
□汚くて臭そうな感じ
□疲れそう（大変みたい）
□収入が少ない
□その他（具体的に
計 1 100%

４．このような体験学習は初めてですか。

５．今日、参加されていかがでしたか。

★清潔だったということに対していつも酪農家の方が子供たちが体験を行う際には
牛舎を整えて安全にご配慮くださることに本当に感謝しています

６．今日の体験・交流会に参加するまで、「畜産」に対してどのような印象をお持ちでしたか。

７．参加してみて、「畜産」に対するイメージは変わりましたか。

３．生産者との意見交換会についての感想を聞かせてください。（３つまで）

★継続して関わってくだされば大変ありがたいです

酪農ふれあい体験学習（榎本牧場）・先生用

平成22年11月9日

２．今日は何がよかったですか。

★酪農家の方から語られる言葉（話）



□変わった 1 100%

□変わらない
計 1 100%

□親しみがわいた 1 100%
□理解が深まった
□嫌悪感をもった
★ますます応援したい気持ちになった
計 1 100%

□思う 1 100%
□思わない
計 1 100%

計

□する 1 100%
□しない
□そのときになって考える
□内容による
□その他
計 1 100%

★清水さんからのご紹介でこちらからのお願いもあります。

１０．このようなイベントがあればまた参加しますか。

１２．今日の感想を自由にお書きください。

まず体験当日までにたくさんの方にお世話になって子供たちを牧場につれて行くことができた
ことに感謝しています。子供たちが牛と接することを真剣に楽しんでいました。
学校に帰ってからみなさんのお礼の手紙を一生懸命書きました。
共通の体験であること、子供達の心に残る体験（本物）であることが子供達の文章から私にも
伝わってきました。ただ誤字・脱字の訂正に時間がかかり、お届けするのが遅くなり大変申し
訳なく思っております。多くのご準備をいただき、本当にありがとうございました。

１１．いま、一番知りたい畜産の情報は何ですか。３つまで書いて下さい。

★これまでに持っていたイメージに加えさらにという意味で

７－1． 「変わった」と回答した方に伺います。 どのように変わりましたか。

８．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。



１． 学年 年齢（ ） ２． 男女 人数 ％

小１ 男 年齢（６～７） 3 10.7%

女 年齢（６～７） 2 7.1%

小２ 男 年齢（７～８） 1 3.6%

女 年齢（７～８） 1 3.6%

小３ 男 年齢（８～１４） 2 7.1%

女 年齢（８～１４） 4 14.3%

小４ 男 年齢（８～１５） 4 14.3%

女 年齢（８～１５） 1 3.6%

小５ 男 年齢（８～１６） 3 10.7%

女 年齢（８～１６） 3 10.7%

小６ 男 年齢（８～１７） 4 14.3%

女 年齢（８～１７） 0.0%

計 28

2．今日は何が良かったですか。 人数 ％

□子牛とのふれあい 28 36.8%

□模擬搾乳体験 23 30.3%

□豚のお話し 8 10.5%

□和牛のお話し 11 14.5%

□酪農のお話し 5 6.6%

□その他 1 1.3%

★給食 0.0%

計 76

3．動物ふれあい体験をした感想をお聞きします。 人数 ％

□初めて動物に触った 0.0%

□気持ち悪かった 0.0%

□臭かった 0.0%

□汚かった 0.0%

□温かかった 25 31.3%

□優しかった 6 7.5%

□気持ち良さそうにしていた 9 11.3%

□動物の気持ちが分かるようだった 2 2.5%

□またしてみたい 16 20.0%

□「いのち」の大切さを感じた 13 16.3%

□動物も人間も同じだと思った 9 11.3%

□その他 （ 0.0%

計 80

４．このような交流会への参加は初めてですか。 人数 ％

□初めて 5 17.9%

□２回目 13 46.4%

□３回以上 10 35.7%

計 28

５．今日の体験学習に参加された感想をお聞きします。 人数 ％

平成22年11月16日

ふれあい体験学習（神東小学校）・児童用



平成22年11月16日

ふれあい体験学習（神東小学校）・児童用

□来て良かった 7 15.9%

□予想以上に良かった 6 13.6%

□楽しかった 16 36.4%

□また来たい 14 31.8%

□期待はずれだった 0.0%

□疲れた 1 2.3%

□もう来たくない 0.0%

□その他 （ 0.0%

計 44

６．今日の時間配分はどうでしたか。 人数 ％

□ちょうど良かった 23 85.2%

□全体的に長すぎた 0.0%

□説明の時間が長すぎた 0.0%

□全体的に時間が短かった 4 14.8%

□その他 （ 0.0%

計 27

７．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。 人数 ％

□よく分かった 15 53.6%

□まあまあ分かった 8 28.6%

□よく分からなかった 1 3.6%

□難しかった 4 14.3%

□その他 （ 0.0%

計 28
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牛の心臓の音を聞きたかった

機械で牛乳を搾りたかった

本当に乳搾りがしたかった

えさを作りたかった

鼻紋のインクが塗ってみたかった

哺乳瓶のミルクを子牛に飲ませてみたかった

えさを手であげてみたかった

ホルスタインも見たかった

牛に乗りたかった

牛を飼ってみたい

牛に色々な指示をしたかった

写真や映像で見たかった

もう少し子牛とふれあいたかった

８．こんなことがしたかったと思うものがありますか。

豚を見たかった

大人の牛が見たかった



１．参加者の性別と年齢(事務局等は除外) 人数 ％

□男 3 37.5%
□女 5 62.5%

計 8

□３０代 男
女 1 12.5%

□4０代 男 1 13%
女 1 12.5%

□５０代 男 2 25.0%
女 3 37.5%

計 8
２．今日は何がよかったですか。 人数 ％

□子牛とのふれあい 7 46.7%

□模擬搾乳体験 5 33.3%

□豚のお話し 1 6.7%

□和牛のお話し 1 6.7%

□酪農のお話し

□その他 1 6.7%

計 15
３．生産者との意見交換会について感想を聞かせて下さい。 人数 ％
□生産者の気持ちが理解できた 5 50.0%
□まだよく分からないことがある 1 10.0%
□生産者の言い分が理解できない
□消費者の要望も聞いて欲しい
□もっと話を聞いてみたい 4 40.0%
□時間がなかった

□つまらなかった

□その他（具体的に ）

計 10
４．このような交流会への参加は初めてですか。 人数 ％
□初めて 3 42.9%

□２回目 1 14.3%

□３回以上 3 42.9%

計 7
５．今日、参加されていかがでしたか。 人数 ％
□来て良かった 2 20.0%
□学ぶことが多かった 3 30.0%
□予想以上に清潔だった
□楽しかった 3 30.0%
□また来たい 2 20.0%
□疲れた

□もう来ない

□その他（具体的に ）

計 10
６．今日の体験・交流会に参加するまで、「畜産」に対してどのような印象をお持ちでしたか。 人数 ％
□自然とともに生活できる 2 20.0%
□畜産物食品生産に貢献している 5 50.0%
□高収入が期待される
□よく知らなかった 1 10.0%
□汚くて臭そうな感じ
□疲れそう(大変みたい) 2 20.0%

□収入が少ない

□その他 ★畜産農家の忙しさ

計 10
７．参加してみて、「畜産」に対するイメージは変わりましたか。 人数 ％

□変わった 5 71.4%

□変わらない 2 28.6%

計 7

平成22年11月16日

ふれあい体験学習（神東小学校）教諭用



７－1． 「変わった」と回答した方に伺います。 どのように変わりましたか。 人数 ％
□親しみがわいた 2 40.0%
□理解が深まった 3 60.0%

□嫌悪感をもった

□その他（具体的に ）

計 5
８．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。 人数 ％

□思う 8 100.0%

□その他（ ）

計
１０．このような体験学習を実施しますか。 人数 ％
□する 5 83.3%
□しない
□そのときになって考える

□内容による 1 16.7%

□その他 ★機会があれば

計 6

実際に子牛にふれることが出来て、その温かさをしっかりと感じることができる体験はとても貴重
でした。
子供たちが子牛に親しんでいる様子からこの体験のすばらしさが伝わってきました。
分かりやすくお話していただき子供達も大変興味をもって学習に取り組んでいました。

大変お世話になりました。普段とても乱暴な力が牛と触れ合うことで優しい表情になっているのが
とても印象的でした。
資料も大変わかりやすいものを作っていただき子供たちと楽しく学習させていただきました。

国産品はどうにも高くなるのか

ＴＰＰに加盟した場合畜産農家に与える打撃は？

映像や説明では十分に伝わりにくい面がありますが、子供たちが実際に見て触れて体験すること
により、畜産への思いが変わってくると考えています。
今日のようなふれあい体験があらゆる資料や道徳などにつながって今後も続けていければと思
います。
遠方から子供達のために来校していただきありがとうございました。

我国の畜産業の現状のこれからの展望

ＴＰＰに参加することの国内畜産業への影響

牛とのふれあい活動（小学校での）

今後の畜産の方向性について

１２．今日の感想を自由にお願いします。

子牛を間近で見て、さわるのも初めてだったので楽しかったです。生き物は大変だなと思いました

直接子牛と触れ合い鼻紋とりや搾乳など貴重な体験もできすばらしい授業だと思います。
単に関係者が来校しビデオなどの紹介はいくらでもできるが実物の牛まで連れて来られての学
習はなかなかできないと思います。

子牛に触れた子供達の感動した表情が忘れられません。
やはり感動を伴う体験活動は何にも増して子供達の心の糧となり本校が取り組んでいる表現力
の育成にもよい機会となりました。ありがとうございました。

豚のお話を聞いたり、本を読んだり調べたりしていると牛もそうですが豚も本当に人間のために
「命」をありがとうという思いがつのります。かわいらしさを感じるだけに尊いと思います。

１１．いま、一番知りたい畜産の情報は何ですか。

国産品を食べたいがスーパーでは外国産の方が多くでているので安くて安全な国産品が多くだ
すには、どこをどうすればいいか

外国産は安全なのか



平成22年11月30日

１． 学年 年齢（ ）２． 男 女 人数 %

小１ 男 年齢（６～７） 21 37.5%
女 年齢（６～７） 35 62.5%

計 56 100.0%

３．今日は何が良かったですか。

□子牛とのふれあい 45 28.8%
□酪農体験（お話し、バケツ搾乳） 31 19.9%
□バター作り 48 30.8%
□給食交流 29 18.6%
□その他 ★全部良かった 3 1.9%

計 156 100.0%

４．動物ふれあい体験をした感想をお聞きします。（３つまで）

□初めて動物に触った 23 13.2%
□気持ち悪かった 3 1.7%
□臭かった 10 5.7%
□汚かった 1 0.6%
□温かかった 46 26.4%
□優しかった 23 13.2%
□気持ち良さそうにしていた 20 11.5%
□動物の気持ちが分かるようだった 9 5.2%
□またしてみたい 20 11.5%
□「いのち」の大切さを感じた 14 8.0%
□動物も人間も同じだと思った 5 2.9%
□その他 0 0.0%
計 174 100.00%

５．このような交流会への参加は初めてですか。

□初めて 38 65.5%
□２回目 9 15.5%
□３回以上 11 19.0%
計 58 100.0%

７．今日の交流会に参加された感想をお聞きします。

□良かった 15 13.3%
□予想以上に良かった 21 18.6%
□楽しかった 36 31.9%
□またしたい 29 25.7%
□期待はずれだった 1 0.9%
□疲れた 9 8.0%
□もうしたくない 2 1.8%
□その他（ ） 0.0%
計 113 100.0%

８．今日の時間配分はどうでしたか。

□ちょうど良かった 29 42.6%
□全体的に長すぎた 14 20.6%
□説明の時間が長すぎた 17 25.0%
□全体的に時間が短かった 6 8.8%
□その他 ★座りすぎて足が痛い 2 2.9%

★楽しくて時間が短く感じた
計 68 100%

９．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

□よく分かった 36 61%
□まあまあ分かった 7 12%
□よく分からなかった 5 8%
□難しかった 10 17%

大嶺小学校わくわくモーモースクールアンケート



□その他 ★すごく見えない 1 2%
計 59 100%

１０．こんなことがしたかったと思うものがありますか。（３つまで）
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排せつ物が汚かった

乳牛も見たかった。

子牛にミルクをあげたかった

乳の本物がしぼりたかった

乳搾り体験をもうちょっと長くしたかった

違う色の牛が見たかった

母牛もきてほしかった

土井さんにお菓子の作り方を教えてもらいたい

体がすごく温かかった

子牛にえさをあげたかった

またやりたいです

お菓子を作りたかった

牧場に行ってみたい

牛の上に乗りたい

牛を飼育してみたい



平成22年11月30日

１．参加者の性別と年齢(事務局等は除 人数 ％

□男 1 20%
□女 4 80%
計 5 100%
□２０代 女 1 20%
□３０代 男 0%

女 1 20%
□４０代 男 0%

女 1 20%
□５０代 男 1 20%

女 1 20%
計 5 100.0%

□子牛とのふれあい 5 31%
□バター作り 5 31%
□酪農体験（お話し、バケツ搾乳） 5 31%
□給食交流 1 6%

0%
計 16 100%

□生産現場の気持ちが理解できた 5 50%
□まだよく分からないことがある 0%
□関係者の言い分が理解できない 0%
□消費者の要望も聞いて欲しい 0%
□もっと話を聞いてみたい 5 50%
□時間がなかった 0%
□つまらなかった 0%

計 10 100%

□初めて 1 20%
□２回目 2 40%
□３回以上 2 40%

計 5 100%

□良かった 4 25%
□学ぶことが多かった 5 31%
□予想以上に清潔だった 0%
□楽しかった 2 13%
□またやりたい 5 31%
□疲れた 0%
□もうやりたくない 0%

計 16 100.00%

□自然とともに生活できる 4 31%
□畜産物食品生産に貢献している 4 31%
□高収入が期待される 0%
□よく知らなかった 0%
□汚くて臭そうな感じ 0%
□疲れそう（大変みたい） 4 31%
□収入が少ない 1 8%
□その他（具体的に 0%
計 13 100%

□変わった 5 100%
□変わらない 0%
計 5 100%

７－1． 「変わった」と回答した方に伺います。 どのように変わりましたか。

６．今日の体験・交流会に参加するまで、「畜産」に対してどのような印象をお持ちでしたか。

２．今日は何がよかったですか。

３．畜産農家や関係者との交流について感想を聞かせてください。（３つまで）

大嶺小学校わくわくモーモースクールアンケート

４．このような体験学習は初めてですか。

５．今日、参加されていかがでしたか。

７．参加してみて、「畜産」に対するイメージは変わりましたか。



□親しみがわいた 4 57%
□理解が深まった 3 43%
□嫌悪感をもった 0%
□その他
★ますます応援したい気持ちになった
計 7 100%

□思う 5 100%
□思わない 0%
計 5 100%

８－１ 「思わない」と回答した方に伺います。 それはどうしてですか。

□海外産に比べて価格が高い #DIV/0!
□品揃えや新鮮なものが少ない #DIV/0!
□海外産の方がよい #DIV/0!
□おいしくない #DIV/0!
□生産や流通過程が不安 #DIV/0!
□衛生的に生産されていない #DIV/0!
□安全で安心して買える #DIV/0!
計

９．このような体験学習をまたやってみたいですか。

□やってみたい 5 100%
□やりたくない 0%
□その他（具体的に 0%
計 5 100%

日本の食料の自給率を高めていく必要があると常日頃から思っています。
生産者の方と顔の見える関係になると仕事を応援したい、生産しておられるものを買いたいと
いう気持ちが強くなります。
このような活動を継続して行われることを願っています。

どのようにしてお肉屋さんに運ばれるのか
子牛の一日の生活

毎年来ていただいて貴重なふれあいをさせていただき感謝しています。
現５年生や６年生が「ぼくたちが一年生の頃はこんなのやってない。」とさかんに言ってました。
体験する子供たちには、初めての経験なのでぜひ続けて来ていただきたいです。

わかりやすいお話でとても良かった。牛が大きすぎなかったので、小柄な一年生でも怖がらず
に接することができたんじゃないかなと思った。
準備から後片づけまで、スムーズに作業されているのを見て私達のために当日までいろんな所
で準備してくださっていたのだと感じとてもありがたく思った。
子供達の表情はとてもイキイキとしていて大成功だったように思う
来年も是非ふれあい体験をお願いしたい。
ありがとうございました。お疲れ様でした。

１１．今日の感想を自由にお書きください。

仕事内容と思い

山口県全体の畜産状況
県内で乳しぼりの体験ができる場所
県内の乳製品生産について（牛乳以外）

８．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。

口蹄疫などの病気について対策
畜産農家の人の苦労とやりがい
美祢市や県の状況

お忙しい中、子供達のためにありがとうございました。
子供達にとって牛に対する恐怖心が払拭できた体験でした。
「牛のいのち」＝「肉や乳」という考えが子供達に芽生えたようで次の日は牛乳が苦手な子もす
べて飲み干しました。
感謝の気持ちを持ちながら肉や乳製品を食して心身ともに健やかな子供達に成長していってほ
しいと思っております。
朝早くからお仕事されている酪農家の方々にはくれぐれもお身体をご自愛くださいませ。
またこのような体験が出来れば幸いです。

１０．いま、一番知りたい畜産の情報は何ですか。３つまで書いて下さい。

子供たちにとてもすばらしい体験の場を与えていただき感謝しています。



平成22年11月26日

１． 学年 年齢（ ）２． 男 女 人数 %

小２ 男 年齢（７～８） 48 54.5%
女 年齢（７～８） 40 45.5%

計 88 100%

３．今日は何が良かったですか。

□子牛とのふれあい 77 30.9%
□酪農体験（お話し、バケツ搾乳） 58 23.3%
□バター作り 79 31.7%
□給食交流 37 14.9%
□その他 ★全部良かった 0.0%

計 249 101%

４．動物ふれあい体験をした感想をお聞きします。（３つまで）

□初めて動物に触った 21 8.4%
□気持ち悪かった 2 0.8%
□臭かった 4 1.6%
□汚かった 1 0.4%
□温かかった 75 30.1%
□優しかった 34 13.7%
□気持ち良さそうにしていた 18 7.2%
□動物の気持ちが分かるようだった 10 4.0%
□またしてみたい 41 16.5%
□「いのち」の大切さを感じた 23 9.2%
□動物も人間も同じだと思った 20 8.0%

0.0%
計 249 100.00%

５．このような交流会への参加は初めてですか。

□初めて 66 76.7%
□２回目 13 15.1%
□３回以上 7 8.1%
計 86 100.0%

７．今日の交流会に参加された感想をお聞きします。

□良かった 16 10.7%
□予想以上に良かった 32 21.3%
□楽しかった 51 34.0%
□またしたい 48 32.0%
□期待はずれだった 1 0.7%
□疲れた 1 0.7%
□もうしたくない 1 0.7%
□その他 ★また来てほしい 0.0%
計 150 100.0%

８．今日の時間配分はどうでしたか。

□ちょうど良かった 77 89.5%
□全体的に長すぎた 4 4.7%
□説明の時間が長すぎた 5 5.8%
□全体的に時間が短かった 0.0%
□その他 0.0%

計 86 100%

９．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

□よく分かった 52 58%
□まあまあ分かった 18 20%
□よく分からなかった 4 4%
□難しかった 11 12%

高千帆小学校わくわくモーモースクールアンケート

□その他 ★また来てほしい
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□その他 ★とてもおもしろかった 4 4%
計 89 100%

１０．こんなことがしたかったと思うものがありますか。（３つまで）
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牛とリレーしたい（走りたい）

牛とふれあうのが楽しかった

ミルクをあげたい

冬はずっと触っていたい

ずっと飼っていたい

ずっと生きてほしい。

牛は気持ちよかったです。

牛を持って帰りたい

牛の上に乗ってみたい

牛にえさをあげたかった

本当の牛で乳搾りをしてみたかった

牛を散歩させたかった

バターの他にも作りたかった

大人の牛に触ってみたかった

バターを持って帰りたい

牛に乗ってみたかった
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平成22年11月26日

１．参加者の性別と年齢(事務局等は除 人数 ％

□男 1 20%
□女 4 80%
計 5 100%
□２０代 女 1 20%
□３０代 男 0%

女 1 20%
□４０代 男 0%

女 1 20%
□５０代 男 1 20%

女 1 20%
計 5 100.0%

□子牛とのふれあい 5 36%
□バター作り 3 21%
□酪農体験（お話し、バケツ搾乳） 4 29%
□給食交流 2 14%

0%
計 14 100%

□生産現場の気持ちが理解できた 5 63%
□まだよく分からないことがある 0%
□関係者の言い分が理解できない 0%
□消費者の要望も聞いて欲しい 0%
□もっと話を聞いてみたい 3 38%
□時間がなかった 0%
□つまらなかった 0%

計 8 100%

□初めて 4 80%
□２回目 0%
□３回以上 1 20%

計 5 100%

□良かった 4 25%
□学ぶことが多かった 3 19%
□予想以上に清潔だった 1 6%
□楽しかった 4 25%
□またやりたい 4 25%
□疲れた 0%
□もうやりたくない 0%

計 16 100.00%

□自然とともに生活できる 2 25%
□畜産物食品生産に貢献している 4 50%
□高収入が期待される 0%
□よく知らなかった 0%
□汚くて臭そうな感じ 0%
□疲れそう（大変みたい） 2 25%
□収入が少ない 0%
□その他 ★とてもよく研究、努力をされていらっしゃると思いました 0%
計 8 100%

高千帆小学校わくわくモーモースクールアンケート

２．今日は何がよかったですか。

３．畜産農家や関係者との交流について感想を聞かせてください。（３つまで）

★一緒に給食をいただいたので子供たちがとても喜びました。

４．このような体験学習は初めてですか。

５．今日、参加されていかがでしたか。

６．今日の体験・交流会に参加するまで、「畜産」に対してどのような印象をお持ちでしたか。
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□変わった 4 100%
□変わらない 0%
計 4 100%

□親しみがわいた 3 43%
□理解が深まった 4 57%
□嫌悪感をもった 0%
□その他

計 7 100%

□思う 4 100%
□思わない 0%
計 4 100%

８－１ 「思わない」と回答した方に伺います。 それはどうしてですか。

□海外産に比べて価格が高い #DIV/0!
□品揃えや新鮮なものが少ない #DIV/0!
□海外産の方がよい #DIV/0!
□おいしくない #DIV/0!
□生産や流通過程が不安 #DIV/0!
□衛生的に生産されていない #DIV/0!
□安全で安心して買える #DIV/0!
計

９．このような体験学習をまたやってみたいですか。

□やってみたい 4 100%
□やりたくない 0%
□その他（具体的に 0%
計 4 100%

子供たちが喜んでいるのが良かったです。
牛に初めてさわったという子がほとんどでとても貴重な経験だったと思います。

実際に牛に触れるというのがやはり一番貴重であったと思います。
乳しぼり競走でとても盛り上がりましたが一番多くしぼれた人には県酪さんからのお品と賞状
とどちらもあったのでとてもありがたいとは思いましたが賞がもう少し分散した方がよかったか
なと思いました

７．参加してみて、「畜産」に対するイメージは変わりましたか。

７－1． 「変わった」と回答した方に伺います。 どのように変わりましたか。

１１．今日の感想を自由にお書きください。

子どもたちがとても喜んで活動していました
畜産について親しみや興味がわいたと思います
本や冊子を熱心に読んでいる子もいました
とても良い体験学習ができました
その後、給食を食べる姿が違ったように思います（残さず大切に食べています）

８．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。

１０．いま、一番知りたい畜産の情報は何ですか。３つまで書いて下さい。
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平成23年1月15日

１． 学年（小
しょう

中
ちゅう

高
こう

） 年齢（ ） ２． □男 □女

小1 男 年齢（6～7） 2 18%

女 年齢（6～7） 0%

小2 男 年齢（7～8） 2 18%

女 年齢（7～8） 0%

小３ 男 年齢（8～9） 1 9%

女 年齢（8～9） 4 36%

小５ 男 年齢（10～11） 1 9%

女 年齢（10～11） 1 9%

計 11 82%

□調理前や後のお話 0%
□実際の加工調理 7 41%
□牧場見学 1 6%
□食材の名前やその食材がどこから来たかのお話 0%
□家畜のお話 1 6%
□牛とのふれあい 8 47%
□その他（ 0%

0%

計 17 100%

□初めての経験で面白かった 5 22%
□上手くできたので嬉しかった 2 9%
□楽しかった 6 26%
□こんなにおいしいものとは思わなかった 3 13%
□期待したほどではなかった 0%
□家でもぜひしてみたい 7 30%
□あまりおいしくなかった 0%
□あまり勉強にならなかった 0%
□疲れたしもうやりたくない 0%
□その他（

計 23 100%

□ある 6 50%
□これからしたい 2 17%
□ない 2 17%
□わからない 2 17%

計 12 100%

□ある 6 50%
□これからしたい 2 17%
□ない 3 25%
□わからない 1 8%

計 12 100%

□よく分かった 7 50%
□まだよく分からない 2 14%
□人間の食料となる家畜に感謝したい 1 7%
□家畜にも人間と同じ「いのち」があるということがわかった 0%
□「いのち」の大切さが分かった 1 7%
□食べ物を粗末にしないということが分かった 2 14%
□毎日家畜の世話をしてくれる農家の方に感謝したい 1 7%
□その他（ 0%

計 14 100%

□いう 9 75%

７．食事のとき「いただきます」「ごちそうさま」をいいますか。

加工調理教室用 （県酪 川棚公民館 児童）

２．今日は何が一番良かったですか

３．今日、加工調理体験をした感想をお聞きします。（３つまで）

４．学校で農業や畜産の勉強をしたことがありますか。

５．家で畜産物を使って何か料理をしたことがありますか。

６．今日の調理の材料は家畜の「いのち」を頂いているということは分かりましたか。



□いわない 0%

□たまにしかいわない 3 25%

□家族と一緒のときはいう 0%

□「いただきます」だけいう 0%

□「ごちそうさま」だけいう 0%

計 12 100%

□印刷が綺麗でよく分かった 6 50%
□まあまあ分かった 3 25%
□よく分からない 0%
□印刷が不鮮明 0%
□資料がなかった 0%
□資料が足りなかった 0%
□書いてあることが難しかった 1 8%
□その他（ 2 17%

計 12 100%

グラタン 3 ミルク鍋
プリン 3 ミルクもち 2
ヨーグルト 3
チャーハン
ハンバーグ
カレーライス
チーズケーキ

８．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

９．こんな加工調理をしてみたいと思うものがありますか。（３つまで）



平成23年1月15日

１．性別と年齢 人数 ％

□３０代 男 1 13%
女 3 38%

□４０代 男 2 25%
女 2 25%

計 8 100%

２．本日、参加された目的は何ですか。 人数

□新しい食材や調理法を学ぶため 2 20%
□畜産物の加工技術について知るため 0%
□畜産物について興味があったから 2 20%
□知人や友達に誘われたから 4 40%
□ヒマだし、何となく参加 0%
□その他（ 0%
★子どもが牛乳好きだから 1 10%
★子どもたちに牧場を見せたかった 1 10%

計 10 90%

□調理前の話 0%
□食材の説明 2 9%
□加工調理の内容 5 23%
□牛のお話 2 9%
□試食 5 23%
□調理後の話 0%
□牧場見学 2 9%
□牛とのふれあい 5 23%
□酪農のお話 1 5%
□その他（ 0%

0%

計 22 100%

□初めての経験で面白かった 4 20%
□上手くできたので嬉しかった 0%
□楽しかった 5 25%
□こんなにおいしいものとは思わなかった 4 20%
□家でもぜひしてみたい 7 35%
□期待したほどではなかった 0%
□あまりおいしくなかった 0%
□あまり参考にならなかった 0%
□その他（

計 20 100%

□思う 8 100%
□思わない 0%
↓ 0%

計 8 100%

□海外産に比べて価格が高い
□品揃えや新鮮なものが少ない
□海外産の方がよい
□安全で安心して買える.
□おいしくない
□生産や流通過程に不安
□衛生的に生産されていない
□その他（

加工調理教室用 （県酪 川棚公民館 大人）

３．今日は何が良かったですか。（３つまで）

４．本日の加工調理教室に参加された感想をお聞きします。（３つまで）

５．今後、国産の畜産物を利用していきたいと思いますか。

６．「思わない」と回答した方に伺います。 それはどうしてですか。



計

□初めて 7 88%
□２回目 1 13%
□３回以上 0%

計 8 100%

□印刷がきれいで内容もよい 7 88%
□まあまあよく分かった 1 13%
□印刷が悪くよく分からない
□内容が不足していたように思う
□資料がなかった
□資料が不足していた
□表現が難しかった
□その他（

計 8 100%

知人に誘われて急遽参加。普段子どもと料理をすることが無くて良い機会だった。料理内容がと
ても簡単で美味しかった。牛乳と味噌の組み合わせは抵抗があって試したことが無かったが、予
想以上に美味しくて家でもやってみたい。
牧場では、寒い中子どもたちが興味を持てる内容で感謝。
牛乳パックの帽子は以前から気になっていたが、作り方を教えていただき嬉しかった。

また参加したい。

来年も子どもたちと参加したい。

親子とも初めての経験で緊張したが楽しく過ごせた。普段は料理を一緒にすることも少なく、牛
にふれあうことも難しいので、機会があればまた参加したい。

１０．今日の感想をお願いします。

７．このような交流会への参加は初めてですか。

８．配られた印刷物等についてはいかがでしたか。

９．畜産物の加工調理でこんなことを教えて欲しいというものがありましたら３つだけ書いて下さい

グラタン、チーズを使ったデザート

簡単で親子でできるもの


